

## DIÁLOGO DE LAS ALIANZAS “ABORDAR LA CONTAMINACIÓN”

EN NOMBRE DEL GOBIERNO DE PANAMÁ, ME ES SUMAMENTE GRATO DIRIGIRME A USTEDES, EN ESTE DIÁLOGO SOBRE LAS ALIANZAS, QUE PRESENTA EL TEMA “ABORDAR LA CONTAMINACIÓN MARINA”: EN EL MARCO DE ESTE ACONTECIMIENTO DE IMPORTANCIA MUNDIAL QUE ES LA CONFERENCIA SOBRE LOS OCÉANOS, LA CUAL BUSCA UNIR VOLUNTADES POLÍTICAS PARA LA PROTECCIÓN Y USO SOSTENIBLE DE LOS OCÉANOS Y SUS RECURSOS.

PANAMA CUENTA CON UNA UBICACIÓN PRIVILEGIADA, RODEADO POR DOS OCÉANOS, PACÍFICO Y ATLÁNTICO, CON 2,988 KM DE LÍNEA COSTERA, ES UNO DE LOS SITIOS CON MAYOR BIODIVERSIDAD DEL MUNDO SIENDO EL PUENTE DE VIDA, ENTRE EL NORTE Y EL SUR DE AMÉRICA. LOS PROCESOS ECOLÓGICOS QUE OCURREN EN NUESTROS OCÉANOS, COMO EL AFLORAMIENTO, ALIMENTAN LA PRODUCTIVIDAD MARINA DE LA REGIÓN Y HACEN DE NUESTROS MARES SITIOS ALTAMENTE DESEABLES PARA ACTIVIDADES PRODUCTIVAS COMO LA PESCA. NUESTROS MARES ALBERGAN SITIOS CLAVES PARA LA REPRODUCCIÓN DE ESPECIES EMBLEMÁTICAS, MIGRATORIAS QUE COMPARTIMOS CON OTROS PAÍSES HERMANOS DE LA REGIÓN.

LA CONSTRUCCIÓN DEL CANAL DE PANAMÁ, HA HECHO POSIBLE LA CONEXIÓN ENTRE LOS OCÉANOS ATLÁNTICO Y PACÍFICO DESDE 1914 HA REDUCIDO CONSIDERABLES DISTANCIAS AL COMERCIO GLOBAL Y HA CONTRIBUIDO A LA

REDUCCIÓN DE MÁS DE 650 MILLONES DE TONELADAS DE DIÓXIDO DE CARBONO DURANTE 102 AÑOS DE OPERACIÓN, QUE DE OTRA MANERA HUBIESEN AFECTADO DIRECTAMENTE EL CAMBIO CLIMÁTICO, LA CONTAMINACIÓN MARINA Y LA ACIDIFICACIÓN DE LOS OCÉANOS. LA RECIENTE AMPLIACIÓN DEL CANAL DESVIARÁ MÁS DE 160 MILLONES DE TONELADAS DE DIÓXIDO DE CARBONO EN SUS PRIMEROS 10 AÑOS DE FUNCIONAMIENTO, UNA CIFRA CONSIDERABLE EN UN PLANETA FUERTEMENTE AFECTADO POR LOS EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO.

LA CRECIENTE PROBLEMÁTICA DE LA CONTAMINACIÓN MARINA HA ALCANZADO NIVELES PREOCUPANTES A NIVEL GLOBAL Y PANAMÁ NO ESCAPA A ESTA PROBLEMÁTICA. PARA ESTO, HEMOS IDENTIFICADO UNA SERIE DE ACCIONES Y COMPROMISOS PARA ABORDAR ESTE TEMA DE MANERA INTEGRAL. POR MENCIONAR ALGUNOS, EN SEPTIEMBRE DE 2016, PANAMÁ SE UNIÓ FORMALMENTE A LA CAMPAÑA “MARES LIMPIOS” DE ONU AMBIENTE, CON QUIENES ESTAMOS FORMULANDO UN PLAN DE ACCIÓN NACIONAL PARA EL MANEJO DE LA BASURA MARINA, EL CUAL SERÁ UNA GUÍA PARA LA REDUCCIÓN DE LOS CONTAMINANTES PROVENIENTES DE TIERRA FIRME QUE LLEGAN A NUESTRAS COSTAS Y MARES. ADICIONALMENTE, BAJO EL PARAGUAS DE LA CAMPAÑA “AGUAS SIN BASURA” IMPULSADO POR LA AGENCIA DE PROTECCIÓN AMBIENTAL DE LOS ESTADOS UNIDOS, EL MINISTERIO DE AMBIENTE DE PANAMÁ Y ONU AMBIENTE TRABAJAN EN DEFINIR ACCIONES LOCALES PARA PREVENIR QUE DESECHOS CONTAMINANTES ALCANCEN NUESTROS CUERPOS DE AGUA.

POR OTRO LADO, EN OCTUBRE DEL 2016 PANAMÁ RATIFICÓ EL CONVENIO INTERNACIONAL PARA EL CONTROL Y LA GESTIÓN DEL AGUA DE LASTRE Y SEDIMENTO DE BUQUES CON LA FINALIDAD DE PREVENIR Y REDUCIR AL MÍNIMO EL DESCARTE DE AGUAS CONTAMINADAS Y DETRITOS MARINOS HACIA EL MAR. ESTO ES DE SUMA IMPORTANCIA PARA NUESTRO PAÍS POR EL CUAL TRANSITA ANUALMENTE ALREDEDOR DE UN 5% DEL COMERCIO MARÍTIMO GLOBAL.

RECIENTEMENTE HEMOS DEPOSITADO EL INSTRUMENTO DE ADHESIÓN SOBRE LOS PRIVILEGIOS E INMUNIDADES DE LA

AUTORIADAD INTERNACIONAL DE LOS FONDOS MARINOS RECONOCIENDO QUE PARA EL FINANCIAMIENTO ADECUADO SE NECESITAN CIERTOS PRIVILEGIOS E INMUNIDADES ADICIONALES LA CUAL PANAMÁ AVALA Y ASI CONTRIBUIMOS A LA CREACION DE POLITICAS INTERNACIONALES PARA REDUCIR LA CONTAMINACIÓN.

**ACTUALMENTE PANAMÁ CUENTA CON UN PROGRAMA NACIONAL DE EXTRACCIÓN DE REDES FANTASMA MEDIANTE EL CUAL DESDE EL AÑO 2010 SE REALIZAN ESFUERZOS INTERINSTITUCIONALES PARA RETIRAR APAREJOS DE PESCA ABANDONADOS QUE AFECTAN LA BIODIVERSIDAD Y TRAEN PÉRDIDAS MILLONARIAS ANUALES AL SECTOR PESQUERO.**

**EL GOBIERNO NACIONAL HA DESTINADO MÁS DE MIL MILLONES DE DÓLARES AL PROYECTO SANEAMIENTO DE LA CIUDAD Y DE LA BAHÍA DE PANAMÁ PARA CONTINUAR CON NUESTRO COMPROMISO DE REDUCIR LA CONTAMINACIÓN MARINA, REDUCIR LOS DESECHOS MARINOS Y RESTAURAR LA SALUD DE LA BAHÍA DE PANAMÁ Y LOS ECOSISTEMAS MARINOS CIRCUNDANTES. LA SEMANA PASADA DIMOS INICIO OFICIAL A LA CONSTRUCCIÓN DE LA SEGUNDA FASE DE LA PLANTA DE TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES DE LA CIUDAD DE PANAMÁ LO QUE CONTRIBUIRÁ SIGNIFICATIVAMENTE CON LA REDUCCIÓN DE LA CONTAMINACIÓN POR NUTRIENTES HACIA LA BAHÍA Y EL SANEAMIENTO DE LA MISMA.**

DEBEMOS TAMBIÉN MENCIONAR LOS ESFUERZOS DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL, QUIENES AÑO TRAS AÑO REALIZAN DIFERENTES ACTIVIDADES CON EL FIN DE REDUCIR LA CONTAMINACIÓN MARINA, POR MEDIO DE LIMPIEZAS DE PLAYAS, CAMPAÑAS DE CONCIENTIZACIÓN Y UN ARDUO TRABAJO COMUNITARIO Y SOCIAL.

ESPERAMOS PODER CREAR LAS ALIANZAS PARA SEGUIR FORJANDO INICIATIVAS ENCAMINADAS HACIA LA PREVENCIÓN Y REDUCCIÓN DE MANERA SIGNIFICATIVA DE LA CONTAMINACIÓN MARINA EN TODAS SUS FORMAS. LA GENERACIÓN DE ESPACIOS COMO ESTA CONFERENCIA, PERMITEN COMPARTIR BUENAS PRACTICAS Y LECCIONES APRENDIDAS ENTRE LOS PAÍSES DE LA REGION A FIN DE

MEJORAR LA GESTIÓN DE LOS ECOSISTEMAS MARINO COSTEROS DE PANAMÁ Y DEL MUNDO.

FINALMENTE, DESEO EXPRESAR EN NOMBRE DE LA REPÚBLICA DE PANAMÁ, EL FIRME COMPROMISO PARA CUMPLIR CON LOS PROPOSITOS DE ESTE DIALOGO POR LAS ALIANZAS.

MUCHAS GRACIAS.